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他 们 很 多 人 都 是 第 一 次 走 出 新

疆，第一次目睹了那么大的灾难……

这些都成了他们最深刻的记忆。蔡立

鹏称，“当年唐山送给大家印有‘万里

送军马，军民情谊深’字样的陶瓷杯，

很多人都保存至今。这种陶瓷杯是很

普通、很容易破损的，42 年里他们却保

存完整如视珍宝。”

这些牧工只是觉着完成了组织上

安排的工作，他们并没有觉着自己做

了件很了不起的事，回到新疆以后依

然 过 着 普 通 的 日 子 。 随 着 时 间 的 流

逝，当事人除了在茶余饭后讲诉给自

己的儿女们外，这些人的事迹再没引

起社会上的关注，渐渐地很多人都将

此事淡忘了。

蔡立鹏的报道刊发之后，受到了

社会上的广泛关注。“当年护送人员的

家人纷纷留言，‘我爷爷参加过’、‘我

叔叔当年也参加了’……他们的家人

觉着在这样的艰苦条件下自己的亲人

做了一件了不起的事情。”对于蔡立

鹏本人而言，“当我了解到这段历史

时，被这些护送人员不畏艰难险阻，不

求个人荣誉和利益的精神深深感动。

能够通过我的采访让这段历史完整呈

现，并且让更多人关注，我感觉很自

豪，做了一件非常有意义的事情。”

目前，记者正多方与当时护送牧工

联系，取得联系后我们将做后续报道。

42年前3000匹伊犁马这样送到唐山

唐山市向昭苏送马牧工赠送的纪念品

历史永远铭记

1976年唐山遭受巨大灾难，

23 秒钟内，工业重镇夷为废墟，

死伤之重，令人心惊。43年过去

了，唐山早已凤凰涅槃、浴火重

生，但唐山人始终不曾忘记的，

除了灾难带给我们的伤痛记忆，

还有举国驰援的感动。近日记

者看到一篇“1977 年：3000 匹伊

犁马送往唐山参与震后重建”的

报道，42年后这段历史再次进入

公众视野。几经周转我们联系

到了此篇报道的采访者，现为伊

犁日报伊犁新闻网记者部负责

人蔡立鹏先生。

燕都融媒体记者 张培培

蔡立鹏表示，他是在 2016 年伊犁

昭苏县进行天马文化博物馆布展工

作 时 ，无 意 中 发 现 了 这 段 珍 贵 的 历

史。为了更多地了解这段历史，昭苏

县还向社会征集到了当年的合影和

陶 瓷 杯 ，还 派 专 人 赶 赴 唐 山 等 地 调

查、搜集资料。

时隔３年，蔡立鹏依然清晰记得

当时的采访内容，对此侃侃而谈。“当

时没有运输工具，3000 匹军马只能通

过人工赶送到乌鲁木齐，再乘火车到

唐山。从昭苏到特克斯，再到新源，

翻 越 冰 大 坂 到 南 疆 ，然 后 到 乌 鲁 木

齐 ，一 路 有 将 近 1000 公 里 。 送 马 路

上，地形复杂、困难重重。可以说是

翻山越岭历经千辛万苦。”

记者从蔡立鹏采写的报道中了解

到，1976 年 10 月，新疆部队接受了一

项新的战斗任务：无偿支援唐山地震

灾区军马 4555 匹，帮助灾区人民尽快

恢复生产建设。部队党委为了减轻灾

区人民负担，决定将马匹直接送到唐

山，亲手交给灾区人民。其中，昭苏军

马场承担了 3000 匹军马的筹集和运送

任务。3000 匹宝马送到万里之遥的唐

山可不简单。

为了不让一匹病马混入马群中，

30 多名畜牧兽医连续 6 天日夜不休，

对数千匹马进行入圈、固定、采血等全

面检疫，挑出了体质最优良的 3000 匹

良马。因为要经过长途运送，昭苏军

马场将这些选出的马匹编群放养，挑

出最好的草场，使得这些马匹很快就

四肢结实，躯干强壮。

运送的途中，需要大量的后勤补

给，牧工们从 1977 年 5 月就开始大量

打馕、宰羊，准备饲草料，挑选送马人

员。1977 年 6 月 20 日，后勤补给、送

马人员已准备好，96 名解放军及牧工

赶 着 3000 匹 膘 肥 体 壮 的 军 马 启 程

了。由于没有运输工具，军马只能通

过人工赶送到乌鲁木齐，再乘火车到

唐 山 。 而 昭 苏 县 距 离 乌 鲁 木 齐 有

1000 公里的路程，送马路上，地形复

杂，群山起伏，沼泽连片，狼群出没。

一次，20 匹军马掉进沼泽，送马人员

毅然跳进沼泽，奋战几个小时，将军

马一匹不少救了上来。经过千辛万

苦，用了 51 天，3000 匹军马安然无恙

抵达乌鲁木齐。

3000匹军马人工赶送到
1000公里外的乌鲁木齐

蔡立鹏称，当他了解到整个运送

过程时，除了感动之余，更多的是震

惊 ，他 觉 着 不 可 思 议 。“ 马 是 很 不 好

赶 的 ，而 且 是 走 山 路 一 起 运 送 3000

匹，再加上气候恶劣，这些都是很大

的 挑 战 。 从 乌 鲁 木 齐 乘 坐 火 车 前 往

唐山的行程依然很艰苦，那时正值夏

季，车厢内气温很高，为了保证每一

匹马的健康，护送人员吃住都在车厢

里，就相当于住在马厩里吧。”

记 者 从 蔡 立 鹏 采 写 的 报 道 中 了

解到，火车上粪便气味刺鼻，又不通

风 。 马 粪 甚 至 沾 到 他 们 的 衣 服 上 和

身上、脸上，他们毫不在意。他们担

心的是在这样闷热的环境里，保证每

一匹马的健康。

在 车 厢 里 ，有 一 匹 马 生 了 疮 ，随

行兽医日夜守护，精心治疗，把创口

里的蛆一个个拣出来，又在创口上敷

上 药 物 。 又 经 过 6 个 昼 夜 的 精 心 押

运，昭苏军马场的 3000 匹军马终于走

到 了 唐 山 。 3000 匹 军 马 不 仅 一 匹 没

少 ，而 且 还 产 下 了 7 匹 小 马 驹 ，随 同

马 匹 一 起 运 至 的 还 有 10 万 斤 精 饲

料。这些军马到了唐山灾区，立马开

始 了 清 理 废 墟 、拉 运 物 资 、耕 作 田

地，为唐山地震后的重建做出了巨大

的贡献。

火车上6个昼夜和马匹同吃同住

这是一件了不起的事情

本报讯（燕都融媒体记者师源）9

月 20 日，由中国海洋工程咨询协会、

首钢集团有限公司、唐山市曹妃甸区

人民政府共同主办的“第四届曹妃甸

海洋发展大会”举行。本届大会的会

议主题为“海洋经济高质量发展·海

洋生态保护修复”。大会共邀请到了

涵盖海工装备、航运、进出口贸易、现

代物流、金融服务、钢铁及深加工等

行业重点客商 200 余家，高校及科研

院所 5 家，共 500 余人参会，此次活动

的成功举办标志着曹妃甸发展又步

入了一个新的阶段。

据介绍，大会借助协会高端智

库平台和行业优势，组织专家学者

就海洋政策、海洋经济、海洋产业、

海洋空间规划、海洋资源开发和海

洋 生 态 保 护 等 开 展 专 题 研 讨 和 交

流，推介曹妃甸区域优势，助力涉

海资源开放合作，推进首钢等钢铁

企 业 用 钢 全 产 业 链 建 设 。 大 会 让

参 会 嘉 宾 进 一 步 重 点 了 解 曹 妃 甸

的区位交通枢纽优势、带动周边正

在 崛 起 的 投 资 旺 地 以 及 自 贸 试 验

区关于发展国际大宗商品贸易、港

航服务、能源储配、高端装备制造

等产业，建设东北亚经济合作引领

区、临港经济创新示范区的功能定

位。

活动当天，共 31 个项目现场签

约，总投资额 197.05 亿元，总贸易额

207.58 亿元。其中，生产制造类项目

14 个，投资额 135.55 亿元；贸易物流

类项目 11 个，投资额 23 亿元，贸易

额 157.58 亿元；科教类项目 3 个；总

部经济类项目 1 个，投资额 15 亿元，

贸易额 50 亿元；综合体类项目 2 个，

投资额 23.5 亿元。涉及自贸区的项

目 11 个，总投资额 74.1 亿元，总贸易

额 107.8 亿元。大会还举行了中国

海洋工程咨询协会海洋产业分会揭

牌仪式。

总投资197.05亿
31个项目签约

第四届曹妃甸海洋发展大会
在曹妃甸举办
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